

las estructuras castellanas no aparece hasta finales del s. XV mediante un proceso lento a diferencia de la rapidez de incorporación (1096-1120) de todas las grandes ciudades de la Marca Superior de al-Andalus que serían la base del sistema urbano del Reino de Aragón, objetivo final que da paso a una serie de comunicaciones que estudian: el surgimiento de la ciudad de Murcia; la ciudad de Olite, centrando la atención en su conjunto amurallado; Toledo, Zaragoza y Calatayud islámicas; el yacimiento arqueológico de Marmuyas encaminado a demostrar la importancia de los núcleos mozárabes en Andalucía Oriental; las ciudades del Sharq al-Andalus, Sagunto, Xátiva, Orihuela y Ontinyent, Bocairent, Beneixama (de ámbito rural); un estudio sobre mezquitas y baños de Málaga musulmana; el comercio de la seda en Murcia. Por último, cabe resaltar la excelente aportación sobre el urbanismo mudéjar de Aragón pues "tras las conquistas del Norte de la Península por los reinos cristianos la mayoría de las ciudades medievales españolas mantienen una convivencia y tolerancia entre sus habitantes que contrasta con lo ocurrido en otros países".

M^a J. CARNICERO

VALLVÉ, Joaquín, *La división territorial de la España nusulmana*, CSIC, Instituto de Filología, 1986, Madrid, 351 págs.

Si a veces es difícil deslindar los caminos de la Geografía y de la Historia, que con tanta frecuencia discurren entrelazados, mucho más lo es una obra como ésta del Prof. Vallvé en la que el dato geográfico y la noticia histórica se complementan con una perfecta imbricación.

El autor expone en nota preliminar la estructura de la obra y su división en cuatro capítulos -"El nombre de al-Andalus", "La descripción de al-Andalus", "La división administrativa de Hispania" y "La división territorial de la España musulmana"-, precisando el contenido y enfoque de cada uno. Y reconoce, asimismo, hallarse interesado desde hace tiempo por la geografía y la historia de al-Andalus. Sus numerosas publicaciones en estos campos dan testimonio de ese interés. Pero aun conociendo la trayectoria investigadora del Prof. Vallvé y su probado buen quehacer, la obra que ahora nos ofrece supera todas las expectativas. Se trata de una obra de madurez, completa, plena de erudición y, en síntesis, un trabajo definitivo, pese a que el autor se niega a reconocerlo así, con notoria modestia. Y, por lo que respecta al lector, una obra de consulta indispensable, de la que puede extraer cuantiosa información sobre muy diversos temas. Sus páginas encierran un acabado estudio sobre fuentes geográficas e históricas, con traducción de extensos fragmentos; la identificación de numerosos topónimos; abundantes noticias de carácter económico, filológico, etc. De ahí que su interés como obra de consulta sea incuestionable. Y es que el Prof. Vallvé ha realizado una exhaustiva utilización de todas las fuentes conocidas, arábicas y latinas, sometiéndolas en ocasiones a una nueva lectura que le ha permitido descubrir nuevos horizontes de investigación y conducido a innovadoras interpretaciones. Sólo una cosa echa de menos el lector: la posibilidad de disponer de unos índices que faciliten el acceso al ingente caudal de información que sus páginas encierran.

R. CASTRILLO